

*Mensaje del Prof. Ariel Avilés Marín, Consejero Presidente del Instituto Estatal de Acceso a la Información Pública, INAIIP, en el marco del 4º aniversario de la Ley de Acceso a la Información Pública para el Estado y los Municipios de Yucatán.*

*4 de Junio de 2008.*

*Lugar: Hotel Presidente Intercontinental Villa Mercedes.*

*“Uuh luumil kutz, uuh luumil Ceh; Mayab uuhkaba”*

*(Esta es la tierra del Faisán, esta es la tierra del venado, Mayab es su nombre).*

Esta mañana estamos conmemorando una fecha que puede parecer una fecha más, una efeméride que se puede perder en medio de una serie de sucesos importantes, sin embargo creo que no lo es así y por eso he querido iniciar mis palabras con un fragmento de Antonio Mediz Bolio de “La Tierra del Faisán y del Venado”.

Mediz Bolio como todos los poetas, fue un hombre soñador, y los sueños tienen la maravilla de poder hacerse realidad. La democracia es un sueño del mexicano, lo es desde siempre, desde que las más hondas raíces inician la formación de esta patria que llamamos México, la democracia forma parte de ese proyecto de vida diaria y si estudiamos en las líneas de la historia, nos remontaremos a un importante documento histórico, un documento legado por el “Siervo de la Nación”, José María Morelos y Pavón.

Ese documento “Los Sentimiento de la Nación” nos definía ya el concepto de democracia, concepto válido hasta en nuestros días, concepto que figura en un texto que relacionamos con algo muy distinto, el artículo 3º constitucional, que efectivamente, nos habla de la educación, derecho indiscutible de cualquier ciudadano, pero que también nos ofrece en su texto la definición de democracia y la define como una forma de vida diaria; y efectivamente, entre los sueños y las luchas del mexicano ha estado presente siempre esta lucha por la democracia, y la lucha por la democracia es una lucha con muchos frentes. El electoral es únicamente uno de ellos, es una trinchera de lucha, pero hay muchas trincheras desde donde todos aquellos que creemos que se puede soñar y que los sueños pueden ser realidades podemos luchar por ella. La transparencia es uno de estos sueños, la transparencia es una forma de democracia, es un derecho indiscutible que todos los que integramos el pueblo mexicano podemos soñar con ella, podemos tocarla y hoy en día encontramos que afortunadamente que en los pasos que va encaminando se va haciendo realidad.

Hace unos años me tocaba abrir una sesión en el Instituto Electoral del Estado como su presidente y tengo aquí un testigo de calidad muy afortunado que es el Lic. Ángel Prieto, y abría yo las primeras palabras diciendo que ofrecía yo hacer del Instituto Electoral una casa de cristal, una casa transparente, creía yo en la transparencia siempre, que bueno que la vida me ha dado la oportunidad y me ha puesto con este fusil y en esta trinchera luchando por ella. No había un ley de transparencia en ese entonces, no se reconocía como hoy se reconoce la transparencia y el derecho a la información pública

como una garantía constitucional del ciudadano y no ha sido fácil, pero de alguna manera podemos decir que esto se está transformando en una realidad sólida, hoy hay una ley a nivel nacional que nos garantiza ese derecho a la información pública. Vino después una ley estatal que nos garantizaba ese mismo derecho, hoy esta ley recibe visos de mayor trascendencia con reformas al artículo 6º constitucional que eleva este derecho del ciudadano a garantía constitucional.

Hoy las legislaturas de cada Estado están actuando arduamente para dar a los ciudadanos unas leyes más perfectas; todavía quedará camino por recorrer, todavía quedará parte del sueño por alcanzar, pero estamos caminando, esa es la parte importante, estamos caminando cada día, estamos dando pasos nuevos, estamos encontrando que en quienes devengan la autoridad en sus distintos niveles y en todos los ámbitos están respondiendo. No se logra esto de la noche a la mañana, no es soplar y hacer realidad un sueño, pero se vale soñar y se vale luchar por ello, estamos caminando, esa es la tranquilidad que debe estar en la conciencia de cada uno de nosotros.

Tuvimos hace algunos días la visita afortunada del Maestro Alonso Lujambio, presidente del IFAI y nos encontramos con la buena voluntad de la gobernadora de adoptar el sistema INFOMEX, que es un sistema electrónico que garantiza a cualquier ciudadano desde cualquier punto de la república, el poder consultar la información pública obligatoria que debe estar ahí a su disposición, que bueno que adoptemos INFOMEX, que bueno que el ciudadano de Sonora, de Chihuahua, de Oaxaca, de cualquier punto de la república encuentre la forma homologada de acceder a la información pública a la cual tiene derecho indiscutible; y que bueno que la disposición de los tres Poderes del Estado es la de alojar con entusiasmo este sistema electrónico que garantiza la información pública, que bueno que encontramos en la Sra. Gobernadora la disposición de algo más que la propuesta del Maestro Lujambio y decirnos “No solo los tres poderes” si no que en los municipios que tienen la categoría de ciudad también adopten INFOMEX, esto es un buen inicio, esto nos dice que avanzamos y nos dice que algún día podremos mirar el futuro y decir que el faisán nuevamente vuela sobre las verdes sabanas y el venado corre sobre las sementeras y así, habrá resucitado el gran Mayab.

Muchas gracias por estar celebrando esta mañana con nosotros.